

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

En la brecha

La política local ha sufrido una notable transformación. El acaso ha puesto en manos de los conservadores la administración y el poder en este pueblo después de un largo período en que imperó la política de los señores Ruiz Capdepón y Ballesteros Villanueva.

El desaliento cundía en las filas conservadoras. Varias veces se habían decidido por lanzarse a la lucha y otras tantas perdieron la batalla, hasta que un día, quizás sorprendidos de su triunfo, sin enemigos que les cerraran el paso, sin contar el número de sus soldadas ni probar la pericia de sus jefes, pasaron el puente, franqueado el paso por un centinela que renegaba de su bandera y entraron en la soñada fortaleza.

Los conquistadores tremolaban otra bandera. Venían con una nueva política que, según ellos, por lo expansiva había de avergonzar a los derrotados, que en actitud de irritante pasividad plegaban la democrática.

Aún quedaban entre las huestes liberales soldados entusiastas por su causa, hombres decorazon que revelándose en ellos ardiente el amor a su patria chica, volvieron la cara e hicieron frente a los vencedores noblemente, heroicamente si se quiere. De aquí surgió el partido liberal moretista en Orihuela.

Los conservadores apenas posesionados del poder han caído en las mismas faltas que tanto censuraban, el espíritu de la poli-

tica absolvente y personal ha asomado tan acentuada y visible que la ven hasta los ciegos.

El respeto al sufragio ha sufrido quebranto. Los liberales fuimos a la lucha confiados en que tendríamos enfrente enemigos francos. No ha sido así. Un amaño mal hurtido, burdo, que no ha tenido en su favor siquiera la atenuante del disimulo, nos arrebató unas actas bien ganadas en las últimas elecciones municipales, no dejándonos ni siquiera una.

¿Qué interés tienen los conservadores en eliminar a los liberales del municipio? Parece cándida la pregunta: ¿verdad?

Lo cierto es que los conservadores han comenzado por guardarse las censuras y promesas de otros tiempos en el bolsillo y que la política sincera, el amor al soberano derecho del pueblo, el culto fervoroso a la justicia, se han esfumado en la obscuridad del olvido. Y al despedirse en la penumbra estas tres figuras, se nos han parecido tres matronas que rasgaban sus vestiduras y ponían ceniza en sus cabellos.

No importa. La derrota ha prestado mas fuego a nuestra sangre y ha prestado alientos a nuestras fuerzas para permanecer mucho tiempo en la lucha y, si a nosotros no nos ayuda ningún centinela, tendiendo las armas a los pies del enemigo, nos sobra tesón y nos sobra amor a nuestras ideas liberales, para sostener por largo tiempo una lucha en la que van interesadas a nuestro favor la Razón, la Justicia y el Derecho.

El tiempo, ese sabio que todo

lo descubre y todo lo consume, dirá lo demás.

POR EL MUNDO

Nueva escafandra.

M. de Plury, un francés apasionado por las cosas del mar, y a quien pudiéramos llamar infatigable explorador submarino, ha inventado una escafandra que permite inspeccionar con relativa comodidad el fondo del mar y bajar a profundidades de más de ciento diez metros.

El aspecto del nuevo traje de los buzos parece una rígida armadura, un férreo monigote mecánico, y pesa 270 kilos.

El casco está provisto de un ingenioso depósito de aire, con su renovador, que funciona gracias a unos pequeños motores eléctricos colocados en la parte posterior del casco. Con esto, el buzo no necesita de los tubos de aire que le sujetaban desde el barco. Las articulaciones son pocas, pero las que tienen se mueven con facilidad, y el haber suprimido las de las rodillas y codos, le den un aspecto de rigidez muñequil.

La nueva armadura de buzos está además provista de un teléfono por medio del cual, está en constante comunicación con el buque de donde desciende. Lleva así mismo una lámpara eléctrica para iluminar las oscuras profundidades y facilitar los trabajos.

La escafandra de M. de Plury, está dando admirables resultados y facilitará grandemente las pesquisas submarinas.

La rival del Niágara.

Las cataratas de Sguazu, situadas en la región donde se reúnen los límites de la Argentina, el Paraguay y el Brasil, forman una de las vistas más grandiosas y admirables que puede presentar la Naturaleza. En extensión, grandiosidad y altura, superan con mucho a las tan renombradas y visitadas cataratas de Niágara,

que no presentan ni la variedad ni la poesía de las apenas conocidas de Sguazu.

El primer salto de agua cae desde una altura de 70 metros, y a éste siguen otros dos de más de 30, separados por vertiginosos rápidos, salpicados de multitud de islas de exuberante vegetación y pintoresco aspecto.

Cuando los adelantos de la civilización haya llevado a aquellas regiones el ferrocarril y el Americano del Sur rodee aquellos contornos de comodidades, las cataratas de Niágara tendrán un verdadero rival.

F.

DE PUENTE A PUENTE

Anoche se despidieron del público oriolano las célebres artistas «Las Mañas», ejecutando por última vez ante numerosa concurrencia, en todas las secciones, el baile a ragonés; cantando además con el gusto que las caracteriza, la célebre jota de la tierra de la Pilarica.

Las películas cinematográficas fueron todas muy aplaudidas especialmente una «Corrida de toros en Valencia», en la que el diestro Montes, sufrió una cojida; «Ratón y Gato» y «Policia encajonado».

Para en breve plazo se anuncia el debut de una aplaudida completista.

Por todo ello merece plácemes el dueño del teatro, que no omite gasto ni sacrificio para darnos a conocer los números de «varietés» más salientes y aplaudidos.

Cada noche es mayor el número de personas que salen a dar la vuelta por los puentes y que

más tarde concurren al hermoso y pintoresco paseo de la Glorietta. En esta tenemos ocasión de admirar la belleza de nuestras lindas paisanas, que con sus *toilettes* elegantes constituyen el principal atractivo de tan amenos paseos.

Según las noticias que tenemos respecto á los trabajos que se están haciendo, para ver de terminar la plaza de toros para el próximo Agosto, es casi un hecho que se consiga lo que la sociedad «El Oriol Taurino» se propone: ¡que para las próximas ferias se celebren corridas de toros!

Fanchito.

Una cuestión transcendental

No sólo sobre el tapete del mundo científico donde aparecen esos grandes problemas que afectan á la humanidad, también se ofrecen con frecuencia en el hogar doméstico, mundo circunscrito y pequeño en el orden geográfico, pero ilimitado é inmenso para los afectos del corazón; allí abre el hombre sus ojos á la luz; en su purísima atmósfera se vivifica y á su duce calor crece y se desarrolla; las primeras impresiones que en él se reciben son las que producen mas honda sensación en su alma; las ideas primitivas que en él adquieren, son tan indelebles, como esos puntos diamantinos que en noches serenas adornan el firmamento.

Ved cuan importante será para la vida ulterior del hombre la educación que en la niñez reciba. Mientras que revolotea bajo la techumbre del hogar doméstico, hay tiempo y ocasión de hacerle comprender su destino, procurarle de medios para su cumplimiento y hacerle el sendero que al afecto debe seguir; pero no ocurre otro tanto cuando emancipado del poder paterno, tiende sus alas por el mundo, sin más norte que su propio criterio ni mas impulsos que los móviles de su voluntad.

Ya que tan grande es el amor de padre, que hasta en las fieras se manifiesta de un modo acentuado, cumple á ese amor y en su virtud compete al jefe de la familia, poner en condiciones de vi-

da aquellos seres á quienes dió el ser.

Con frecuencia se observan en la sociedad cambiados los papeles de muchos hombres, ¿quién tal vez hubiese sido un hábil pintor, se le vé dedicado al tráfico mercantil; quien cual otro Demóstenes, hubiera brillado por su elocuencia, dedica toda su actividad á las ciencias exactas y así pudieramos decir de otros muchos.

La mala dirección que á nuestras facultades damos, hace que estas se esterilicen, con menoscabo de nuestro bienestar y en perjuicio de la sociedad misma.

Nada extraña que un joven se dedique, por ejemplo, á la carrera de las armas sin la suficiente.

Altitud, contemplándose á través del prisma de sus ilusiones con las gigantescas proporciones de un nuevo Napoleón, pero lo que causa verdadera extrañeza es que el padre, que al fin se le supone aleccionado en la cátedra de la experiencia, si no vé en él aptitudes, no procure disuadirlo. A esta obedece el que en la comedia de la vida no sólo se véan mal representados los papeles sino trocados.

Tomás de Agüa,

GACETILLAS POLÍTICAS

«La Nueva Era» también nos asegura que no pertenece á ninguna fracción conservadora.

Quiere el colega demostrar que hemos faltado al octavo mandamiento.

El semanario aludido al hablar de esto lo hace en broma.

Pues... ¡iyaya cardo!!

Allá vá un *Político* de «La Huerta» vivito y coleando:

«¿Ustedes no recuerdan aquella plancha miscelánea de cierto policía secreto que oyó la narración de un crimen y detuvo por ello al autor de una novela inédita en donde figuraban las escenas alarmantes para el celoso policía?»

«Pues algo parecido le ha pasado á un nuevo *si que también* flamante teniente de alcalde, no respondiendo yo de si lo ví en sueños ó en la realidad.»

«Ello es que celoso de su deber y á las pocas horas de recibir la investidura, creyóse en el caso de entrar en funciones y tomando á veras, unas frases chirigoterías,

tira de bastón y... ¡pún! (aquí deben faltar dos líneas por lo menos) resulta una plancha que ni la de un gimnasta.»

«Nos gusta el celo, pero sin chamusquina de carbón.»

¡Oh carísimo colega! ¿Sin chamusquina de carbón?

Espere y verá cosas de novísimo cartel en juegos malavares, planchas monstruosas é iluminaciones á la veneciana.

Bueno: Ni «La Nueva Era» ni «La Huerta» se han echado los trastos á la cabeza cariñosamente, ni se han mirado airados, ni escupieron en su vida con fuerza.

Así nos lo aseguran.

No importa que los helados vientos del invierno hayan huido hacia otro hemisferio.

Apagamos... y nos quedamos.

¡Anda, anda morena! Asegúrase que en el partido conservador local ha entrado la carcoma.

Allá por un horizonte color pardo asoma un sol muy raro en forma de bonete de tres picos. Tiene dos movimientos como la tierra: uno de rotación y otro de traslación.

¿Y con D. Paco que van á hacerse?

Es curioso: la gente nueva, tirándose de lista, lo halagan poniéndole por donde pasa, á guisa de enramada, cortezas de sándia.

Y D. Paco, ¿qué?

Está viejo el hombre, pero sor-tea el peligro.

¡Sea usted veintidós años jefe de un partido en la oposición!

Que haya un cadáver más,

¡qué importa al mundo!

Los conservadores de segunda y tercera fila no saben á que carta poner.

La verdad es que ya ha salido muchas veces la sota.

«Dicho se está que como los predicadores, suponemos que, no predicán sus sermones gratis, en gracia á que á ellos no les dan la carrera gratis tampoco, es muy natural que entre el cura de la Iglesia donde se celebraba

la fiesta, ó la cofradía encargada, medió con el señor Marco, pacto, ajuste, acuerdo ó concierto respecto al sermón ó sobre el precio del mismo. (De «La Nueva Era»).

¡Muy bien; pero que requete-bién!

¿Estáramos distraídos que no pensamos en eso?

Y naturalmente ¡hemos visto la plancha!

El liberal de hoy dice:

«Son muchos los diputados ministeriales que se marcharán á sus respectivas provincias después de la votación del Mensaje.»

Ni una palabra más; y... ¡siga el juego!

El día 22 de los corrientes se efectuará el traslado de los restos de Pi y Margall al mausoleo construido en el cementerio civil de Madrid por suscripción.

A las siete y media de ayer, falleció en Madrid el diputado á cortes por Valladolid, jefe del partido republicano D. José Muro.

La muerte del S. Muro ha sido sentidísima.

Se indica para sustituirle en la jefatura de las minorías parlamentarias del partido al señor Labra.

¡Valiente susto nos ha proporcionado «La Nueva Era» con sus bromitas!

En su número de ayer remendando una noticia que dimos nosotros, respecto á la aparición de un gorro frigio, dice:

«A última hora llega á nuestras noticias, que próximo al sitio en que encontraron los pescadores de sardinas el gorro frigio, en las playas de Torre Vieja hallaron un bulto negro que resultó ser un morrión, en cuyo forro, cosidos, llevaba varios escapularios de la V. O. T.

Se supone que el dueño de esta prenda es un mayordomo de dicha hermandad, residente en nuestra población quien pertenece á un comité recientemente formado en esta ciudad».

Todos alarmados corrimos á nuestras casas.

Respiramos

No faltaba ni un sólo morrión. Los tenemos encerrados en buenos estuches.

—¿De quien será el morrión de los escapularios;—nos dijimos.

Enseguida escribimos el telegrama siguiente:

Patrón barca *Casualidad*

Orihuela 18 (8'45 n.)

«Díganos que hay encuentro morrión, mar, junto á gorro.— LA IBERIA.

Enseguida se nos contestó.

Morrión era enorme chocolate- ra. Sábese que gorro encontrado tiróse al mar por dueño. Asunto carece importancia. Gorro tenía entre forro además himno ley asociaciones, varias birutas y un retrato obispo Tuy. Nadie ocupase asunto.—Cucufate.

Respiremos.

De «El Diario»:

«Según se dice, en la sesión que celebrará mañana el Excmo. Ayuntamiento, se posesionarán de sus nuevos cargos, los concejales electos que no lo hicieron en la sesión celebrada el domingo último.

El cielo esta sin nubes, el mar está en calma por que tan violenta.....

El discurso del Sr. Moret

El discurso pronunciado por nuestro ilustre jefe en el círculo Liberal, está siendo objeto de comentarios muy favorables. La prensa lo elogia.

El jefe del partido liberal recibe innumerables telegramas felicitándole por su patriotismo y por su sinceridad.

Dice «El Liberal» de Murcia llegado esta mañana, que Maura ha manifestado satisfacción por el discurso de Moret, proponiéndose estudiar la manera de llegar á una fórmula satisfactoria de transacción.

«La Época», interpretando las opiniones del Gobierno, propone como fórmula, que la Junta Central del Censo informe al Congreso sobre las actas graves.

BIBLIOGRAFIA

«Insurrección de Filipinas», Narración episódica de la rebe-

lión en el Archipiélago Filipino por Emilio Reverter Delmas.

Empezó á escribirse este libro cuando surgieron los primeros chispazos de la insurrección tagala, aprovechándose de los críticos momentos porque atravesaba España empeñada en sofocar el levantamiento de los rebeldes de Cuba. Las terribles conflagraciones de los elementos terroríficos de Filipinas contra nuestra patria, la funesta decisión del Katipunan, y las vicisitudes de aquella guerra tan gloriosa como fatal, adquieren vigor extraordinario al ser tratadas por el Sr. Reverter Delmas, autor que reúne á la gran pericia en esta clase de asuntos, excepcionales dotes de observador y de cronista.

Dos tomos 25 pesetas.

Se reparte por cuadernos de 0'25 céntimos uno.

Para los pedidos dirigirse á D. José M.^a Sarabia Vergel, representante en Orihuela de la casa editorial de D. Alberto Martín de Barcelona.

GACETILLAS

Hemos recibido la visita del semanario «Heraldo de Elche» con el que gustosos dejamos establecido el cambio.

A su regreso de Sevilla y Lorca hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo, el afamado dentista D. Alfredo Ibáñez.

Como dentro de breves dias tendrá que salir á hacer un recort, para asuntos profesionales, recomendamos á todo el que quiera utilizar los servicios de dicho señor, lo visite en la Fonda Catalana, que es donde tiene establecido el consultorio.

De Callosa de Segura, donde le retubo algunos dias la enfermedad de su señora tía Doña Rosa Pizana (q. e. d.) hemos tenido el gusto de saludar á la bella y distinguida señorita Lola Saenz Pizana.

Ha salido para sus posesiones del campo de Torremendo, nuestro querido amigo el acaudalado propietario D. Andrés Lizón Peñafiel.

Hoy sale para el vecino pueblo de

San Miguel de Salinas, nuestro querido amigo y compañero D. Juan Antonio Ramos Cremades.

Ayer salió para Valencia el Obispo de Solsona D. Luis Amigó Ferrer.

Ha sido detenido el sujeto que encontrándose embriagado intentó agredir al Sr. Sarget.
¡Duro, con esos valientes!

Los vecinos del partido rural puerta de Murcia hacen grandes preparativos para las grandes fiestas que dedican á Nuestro Padre Jesus.
Estas prometen.

El domingo día 30 del corriente mes habrá tambien corrida de toros en Alicante.

Los toros serán de la ganadería de Otaola.

Los diestros encargados de la lidia son Cocherito, Serranito y el tan celebrado novillero Flores.

Habrán trenes especiales con rebaja de precios

El alcalde se ha marchado á Torre vieja.

Durante su ausencia se ha encargado de la alcaldía el Sr. García Mercader.

En esta alcaldía se han recibido para su entrega á los interesados los certificados de soltería de los mozos siguientes;

Monserrate Castillo Alvero, Francisco Gálvez García, Julio Martínez Almagro, Francisco Castillo Barberá, José Mazón Saenz, Vicente Lidón Ruiz, Juan Lidón Gómez, Francisco Girona López, Antonio Morales Carrasco, José Teruel Martínez, Ramón Albaladejo Albaladejo, José Albala dejo Pastor, Miguel Granero Gea, Antonio Navarro Diaz, José Hernández Ricaste, Joaquín López López Muñoz y Antonio Rocero Ruiz.

El entarugado de la calle de la Feria se encuentra en estado pésimo.
¿Sirve la denuncia?

Hasta el día 16 del próximo mes de Julio no se inaugurará la temporada en el circo taurino de Callosa de Segura.

Los aficionados de Orihuela están

impacientes por que se comiencen las corridas en el pueblo vecino.

El Alcalde ha dado orden á los taberneros para que cierren á las nueve en punto de la noche sus establecimientos.

En la plaza de toros que se está construyendo en esta ciudad, se han señalado ya los tendidos por la parte que ocuparán los de sol.

Resulta un magnífico y bonito circo.

A orillas de la carretera de Bigastro, en las mismas puertas de la población existen unos depósitos de basuras que con su olor malsano ponen en peligro la salud pública.

Esto lo han denunciado ya todos los periódicos locales.

Y el alcalde no sabe nada.....¡al parecer!

Mañana después de la misa mayor tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral, las oposiciones para proveer la plaza de maestro de capilla, vacante en dicha Iglesia.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro ilustrado amigo el virtuoso párroco de Callosa de Segura y notable orador sagrado D. Julio López Maymón.

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y bel- fas desde cinco pesetas á 25 corte de traje.

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantiza lo por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

Sección de anuncios

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Prestamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS—Las imposiciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

Disponible

En el remedido establecido en la zona... de la zona... de la zona...

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidad de... para el periodo...

PARA EXPORTAR
Abril y Mayo
PROCESADOR Y OFICINA DEL REGISTRO
Santigo, 16 Orihuela

En esta abollita se han recibido... para su entrega a los interesados...

Alonso de Castilla, Alvaro, Fern...

El entarugado de la calle de la...

Hasta el día 10 del próximo mes...

A un terreno de Sevilla y Lorca...

De Calles de Segura, donde se re...

El edificio para las pasadizas del...

Hay un terreno en el vecino pueblo de...

El discurso del Sr. Moret

El discurso pronunciado por nuestro ilustre jefe en el congreso Liberal, está siendo objeto de comentarios muy favorables. La prensa lo elogia.

El jefe del partido liberal recibirá innumerables felicitaciones también por su patriótico y por su sinceridad.

Dice el Liberal de Murcia: Llegado esta mañana, que marca la manifestada satisfacción por el discurso de Moret, proponemos establecer la manera de hacer una fórmula estatutaria de transacción.

Las hipotesis, interpretando las opiniones del Gobierno, proponen como fórmula que la Junta Central del Conso informe al Congreso sobre las materias graves.

BIBLIOGRAFIA

—Historia de Filipinas

—Narración epistolar de la re-